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爱“廉”说栏目，向社会广泛征集文艺作
品（散文、随笔、纪实、评论、小小说等）并择优
刊登。栏目围绕“廉洁文化”主题，弘扬清风正
气、厚植廉洁底蕴，内容包括但不限于讴歌廉
洁人物与事迹、挖掘清廉家规家风家训背后
的故事，以及与廉洁文化建设相关的健康向
上、格调高雅、思想性和艺术性兼备的各类作
品。字数以1000-1800字为宜，稿件请发送
到47504706@qq.com。
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环球科学 大千世界

前门当官 后门开店
钱来是某市国土资源局副

局长，技术出身的他年纪轻轻便

身居要职,一路可谓顺风顺水。

但钱来的思想政治觉悟并没有

随着职位升迁而提升，反而在与

老板的交往中迷失了方向，认为

房地产老板们资产过亿，自己却

拿着微薄的“死工资”，付出和回

报不成正比。老板带钱来“发家

致富”，钱来“投桃报李”，对其请

托事项有求必应，彼此各取所

需，心照不宣。在老板的安排下,

钱来在某投资项目中入股 50 万

元，短短一个月便获利 10万元。

超高的回报率让钱来对自己的

“投资眼光”充满自信，又以妻子

名义追加投资 350 万元。爱好喝

酒的钱来，开始涉足酒水市场，

与他人合伙成立贸易公司销售

白酒，还开了一个酒馆，“慕名而

来”的老板络绎不绝。

不料，钱来违规经商办企业

被举报。面对组织谈话，钱来仍

不愿放弃“发财梦”，不如实交代

问题并暗中把股份转移至远房

亲戚名下。钱来还存在其他严重

违纪违法问题。最终，受到开除

党籍、开除公职处分，违纪违法

所得被追缴，涉嫌犯罪问题被移

送检察机关依法审查起诉。

1957 年 4 月，草木茂盛、百花灿烂的时节，年

过半百的谭振林从北京回到故乡——湘东攸县。

谭振林可是当地的一个大“官”，时任中共中央书

记处书记，主管全国农业工作。为实现毛泽东主席

亲自主持制订、经中共中央政治局通过的《1956年

到 1967年全国农业发展纲要》而日夜操劳。为了全

面掌握中国农村的实际情况，制定切实可行的发

展方案，谭老经常深入农村调研。这次，他带着中

央工作组，到攸县进行民主办社试点。

攸县的领导与百姓在敬慕中又带几分拘谨，

毕竟以往没有这么近距离地接触共产党的高官，

但随着谭老的和蔼可亲和平易近人，这种拘谨消

失得无影无踪。听取县领导汇报，召开座谈会，他

认真仔细，交谈自如，在拉家常般的气氛中，让人

知无不言，言无不尽。谭老在听取各方意见后，确

定民主办社试点工作的主旨：放手发动群众，坚持

团结——批评——团结的方针，切实解决社内存

在的问题，以达到加强团结，实现巩固合作社，发

展农业生产的目的。谭老语重心长地说：“我们在

工作中，必须从思想上到工作方法上都自始至终

坚持群众路线。这次民主办社，就是要放手发动群

众，广泛听取群众的意见，真正让社员群众当家作

主。”接着，他还亲自拟订了《办社干部须知》，特别

提醒工作组的同志对农业社的干部要进行示范教

育，帮助他们学会群众路线的工作方法。

根据谭老的安排，民主办社试点工作在县城

附近的七一、株山、高二、云西和联星五个高级农

业社进行。

工作队员们 5 月中旬分别下到了各自要去的

农业社。于是，谭老与工作组的同志一道，生活、工

作在群众之中，他常常头戴草帽，脚穿布鞋，与当

地老农无异，走村串户，参加劳动，同社员们促膝

谈心，倾听群众的呼声和意见。工作组遇到一些难

度较大的问题，他总是亲自出马，和大家一起调查

解决。

在这种浓厚的民主气氛中，百姓敢想敢说，高

二农业社的群众反映，该社 1956年冬死了 54头耕

牛，牛肉总数与销售数对不上号，几乎少了一半牛

肉，认为这是社里最大的一桩贪污案。谭震林听了

汇报后，当机立断，亲自带着工作组成员跑到实地

调查情况。查阅账本，群众反映的情况属实，牛肉

总数与售出数有很大的差异，后发现卖出的牛肉

有生的，有熟的，通过分析，认为问题可能出在这

上面。正好碰上社里死了一头牛，谭老叫工作组的

同志买下了两斤生牛肉，并当着群众的面煮熟后

再次过秤，结果发现，熟牛肉的重量只有生牛肉的

一半。后再次复核账目，出售的牛肉，有一半卖生

的，一半是煮熟后卖的，这样与总数一点也不差。

在事实面前 ，群众解除了疑虑 ，社干部放下了

包袱。

其时，中共中央下发《关于整风运动的指示》，

开展以反对官僚主义、宗派主义、主观主义为内容

的整风运动。5 月 22 日，谭震林在攸县全县农村工

作干部会议上作了一次重要报告。他结合民主办

社中发现和解决的问题，特别强调民主作风。他

说：“现在要解决农村的主要矛盾就是要解决干部

作风不民主的问题，当前农村中的许多问题，不少

是由于干部作风不民主引起的，有些矛盾是由于

干部作风不民主而加深以至变得尖锐。”同时，分

析了干部作风不民主产生的原因以及发展下去的

危害性，并提出了解决干部作风问题的一些行之

有效的办法，使攸县的党员干部受到一次深刻的

教育。

破解牛肉案，只是谭老民主办社试点中的

一则小故事，百姓的感慨却很深，他的工作千头

万绪，这么注重群众的反映，并亲自调查了解，

弄清事实真相，还百姓一个说法。干部们也意识

到，办事要民主，要透明，才能获得群众的理解

和支持，在群众的监督下，也能避免犯错误或少

犯错误。

这件小事虽过去半个多世纪，但永远留在攸

县人民的记忆深处，经时光的打磨，更觉意义非同

寻常。看看如今的贪污案例，虽然五花八门，但总

的来说，每个案犯都是在逃避民主监督或失去民

主监督下进行的。只有民主的清风，才能涤荡那些

腐败的行为，还社会一片清明的景象。

三汤巡抚
土 哥

清朝汤斌，曾任江宁巡抚，江

宁巡抚的衙署在今苏州，是个做

官发财的好去处。可是，汤斌到任

以后，每天吃的是青菜、米饭、豆

腐汤。

有 个 士 绅 知 道 汤 斌 清 廉 如

水，肯定不会接受别人的金银珠

宝，便送来一个雕琢精细的屏风，

不料，汤斌仍然拒收。士绅说：“大

人是文雅之士，屏风上面刻有当

朝名士汪琬诗文。”汤斌喜爱汪琬

的诗文，便叫人将屏风上的诗文

誊写下来，然后坚决叫士绅收回

屏风。

汤斌不贪财纳礼，为官清廉，

久而久之，在百姓中便有了“三汤

巡抚”的美名。“三汤”即指豆腐汤

清，黄连汤苦，人参汤既清又苦。

汤斌的生活清苦，他的故居板门

竹篱，十分简陋，他去世时家里仅

剩下八两俸银，连买棺材的钱都

没有，是名副其实的清官。

于谦，字廷益，明代浙江钱塘（今杭州）人。明朝名

臣，民族英雄。与岳飞、张苍水并称“西湖三杰”。他为官

清廉，关心百姓，不畏强暴，刚正不阿。著有《于忠肃集》。

正统十四年（1449 年），蒙古瓦剌部围攻北京，在

国家危难之际，他任兵部尚书，主持军事，成为“救时

宰相”。此后一直主持朝政。天顺元年（1457 年），“守

门之变”后被害。

宣德初年，他受命巡抚按江西，他到任后，平反冤

狱，打击富豪，为民请命，安抚流离，政绩卓着，很快便得

到明宣宗的重视，亲自手书于谦之名授与吏部，任命于谦

为兵部右侍郎，巡抚山西、河南，当时他年仅三十三岁。

正统六年，于谦上书说：现在河南、山西各自储

存了数百万谷物。请于每年三月，令各府州县上报缺

粮的贫困户，把谷物分发给他们。先给菽秫，再给黍

麦，再次给稻。等秋收后还给官府，而年老有病和贫

穷无力的，则免予偿还。州县吏员任满应该提升时，

储存预备粮达不到指标的，不准离任。并命令监察官

员经常稽查视察。下诏令照此执行。河南靠近黄河的

地方，常因水涨冲缺堤岸。于谦令加厚防护堤，计里

数设置亭，亭有亭长，负责督促修缮堤岸。又下令种

树、打井，于是榆树夹道，路上没有干渴的行人。大同

单独远在边塞之外，巡按山西的人难于前往，奏请另

设御史管理。把镇守将领私自开垦的田全部收为官

屯，用以资助边防经费。他的威望恩德遍布于各地，

在太行山的盗贼都逃跑或隐藏起来。

于谦居官三十五年，一直兢兢业业，不贪私利，将

一世清白留在了人间，深为后人称颂。当时，官场腐败，

贿赂公行。尤其是英宗即位后太监王振把持朝政，勾结

内外贪官污吏，擅作威福，大臣进京，必须馈送重金厚

礼，否则后果难堪。然而于谦一身正气，绝不随波逐流。

他每次进京，只带随身行装。好心人怕他遭殃，劝说：“你

不带金银入京，也应带点土特产品送一送啊！”他举起袖

子笑笑说：“我带有两袖清风！”于谦身居兵部尚书大任

后，“口不言功”，“日夜分国忧，不问家产”，“所居仅蔽风

雨”，常被“错认野人家”。他曾作诗形容他的床“小小绳

床足不伸，多年蚊帐半生尘”。他遭诬陷被杀，抄家时，竟

“家无余资”。抄家者见正屋紧闭，还上了锁，认为必是钱

财藏其内，打开一看，原来都是皇帝赏赐的物品。

于谦死后，石享的党羽陈汝言代任兵部尚书，不

到一年，贪赃累计巨万，英宗召集大臣去看，变了脸色

说：“于谦在景泰受重用，死时没有剩余财产，陈汝言

为什么那么多。”石享低下头不能回答，天顺三年

（1459年），石享被关进监狱，第二年死在那里。天顺五

年，曹吉祥谋反全族被处死，于谦的冤案才真相大白。

他曾经在16岁那年，写下了脍炙人口的《石灰吟》：

千锤万凿出深山，烈火焚烧若等闲。

粉骨碎身浑不怕，要留清白在人间。

这正表明了他一生为官的原则：不与世俗同流

合污，坚持自己的理想，清廉刚正，为国为民鞠躬尽

瘁，死而后已。

爱廉说

百姓记忆深处的清风
黄德胜

话中有画

要留清白在人间的于谦
雪 涛

相传在大约 5000 年前，生活在两河

流域的苏美尔人将红色的宝石粉碎，用

它们来装饰自己的脸——主要在嘴唇

和眼睛周围——这就是最早的原始版

口红。

埃及人最先压碎胭脂虫，把流出的

汁液涂在嘴唇上，比如埃及艳后；在古印

度文明中，人们会把末端为倾斜平面的

矩形赭石片作为口红。

可见口红的历史十分悠久，而最近，

科学家在伊朗东南部地区发现了一小管

类似口红的东西，经过鉴定它的年代在

距今大约 4000 年前，而且它的样子和成

分竟然与现在的口红非常相似。

4000年前的口红

4000 年前的口红外形是个圆柱小

瓶。这是一个由浅绿色绿泥石制成的小

瓶，上面雕刻着精美的纹路。

它的风格和其他绿泥石文物相似，

但是大小和形状却与其他文物截然不

同，而且与目前已知的任何类似物品都

不太一样。

这个小瓶的制作工艺非常复杂，断

面的装饰非常精美，侧面看上去有点像

甘蔗段。这个细长的小瓶可以让人很方

便地将它和铜镜的手柄一起用一只手

拿住。

考古学家曾经在埃及发现过一张可

以追溯到公元前 12 世纪的莎草纸残片，

上面绘制了一名年轻女子，右手拿着圆

镜，左手拿着一个细长的圆柱体化妆小

瓶，并用一个长柄刷子在嘴唇上涂抹。这

次的发现让人将两个小瓶联想到了一

起，猜测它们可能是类似口红的东西。

科学家通过 X 射线、有机成分分析

等方法确定小瓶中物体的成分，并通过

放射性碳分析来测定颜料的年代。最终

发现小瓶内的物质主要由赤铁矿组成，

其他的还有石英、褐锰矿、角铁矿以及微

量方铅矿等等。

科学家还发现其中含有一些断裂的

植物纤维，推测这可能是芳香成分的

来源。

高含量的赤铁矿带来了浓烈的红

色，而石英颗粒可以作为膏体的调和剂，

甚至可以当作闪光粉。还有一些成分是

为了把赤铁矿的过于鲜艳的红色加深，

比如一种棕黑色的锰硅酸盐和一种灰黑

色的锰氧化物。

在口红里加入石英让它看上去亮闪

闪的，即使现在，石英也是口红中很常见

的添加剂。根据有机成分分析，膏体中含

有各种植物蜡，还有磷脂衍生物和甘油

以及不饱和脂肪酸，它们都来自植物，目

的可能是使膏体成形，并让其他矿物融

合到一起。

令科学家感到惊讶的是，这些红色

矿物和蜡质成分与现代口红配方非常

相似。

化妆品体现了
古代冶金学的发展

古代伊朗的粉底、眼影、眉粉含有大

量铅，但新发现的化妆品中只有极少的

含铅矿物质，这说明当时的化妆品制造

商可能已经意识到了直接通过口部摄入

铅的潜在危险。

碳-14 测年显示，这件精美的化妆

品制造于公元前 1963至公元前 1687年。

不过科学家表示，考虑到古代伊朗长期

以来的化妆技术和美学传统，这个古老

的日期倒并不让他们感到惊讶。

此外，在之前的考古发掘中，科学家

在伊朗中南部的克尔曼地区、东部的锡

斯坦地区以及中部高原，发现了用石质

小壶装着的铅基化妆品，它们的颜色以

绿色、蓝色、白色等颜色为主，科研人员

推测其用途主要是粉底或眼影，还有黑

色的眼线笔，时间从公元前 4000 年至公

元前 1000年不等。

化妆品是古代冶金学的一个重要分

支，不过过去的相关研究经常忽略这个

部分，因为它们被认为是“次要的女性事

物”。但是在像古埃及、古代伊朗以及美

索不达米亚这样的地方，人们的装扮是

一种社会阶层的体现，不管男女都会使

用化妆品。

在伊朗出土的一些化妆小壶和其他

化妆品表明，在漫长的时间里，古代伊朗

的几个早期城市已经形成了社会分层，

而化妆正是显示人们社会角色的一个重

要方式。

这些化妆品还告诉科学家，人们相

信社会角色在死亡后依然存在，这正是

通过随葬品以及死者的装饰体现的。

（来源于“把科学带回家”微信公
众号）

现在，膳食补充剂的选择太多了。无论你

想补充什么东西，欧米伽-3、维生素 C 或是钙

铁锌，你都能找到对应的软糖形式。比如，胶

原蛋白桃子味软糖、草莓和西瓜味的软糖，以

及蔓越莓味的益生菌软糖和热带风情口味软

糖。此外还有些软糖声称能促进新陈代谢，增

强免疫系统，对头发、皮肤和指甲有好处。

可以说，现在是软糖的“黄金时代”，这似

乎是件好事。比起吃药，谁不想吃桃子口味的

软糖呢？

软糖保健品是一种相对较新的产品，但

软糖并非如此。20 世纪 90 年代末和 21 世纪

初，保健品行业才开始尝试将保健品做成软

糖形式。成人维生素软糖直到 2012 年才进入

市场，但现在已经随处可见。这是一个迅速发

展的价值 70多亿美元的产业，到 2027年，这一

数字预计还将翻一番。但是，软糖保健品吸引

人的地方也令人担忧。

吃一点糖不是世界末日，但过量摄入保健

品中过多的维生素和营养物质对身体有害。

为免受那些污染物的影响，在很多情况

下，保健品生产商会在产品中添加比包装上

宣传多得多的物质。所有的保健品都是如此，

但是许多软糖保健品更是如此。在 2023 年对

复合维生素和矿物质的评估中，消费者实验

室写道：“维生素软糖最有可能含有比所标含

量多得多的成分。”在被评估的四种软糖保健

品中，有三种所含物质的含量几乎是预期的

两倍，而第四种只含有其应有含量的四分之

三左右。

最近对褪黑素和 CBD 软糖的分析也得出

了类似的结果：一些软糖所含物质的量是标

签上所示含量的 347%。因为美国食品和药品

管理局一般不把保健品当作药物来管理，所

以成分含量的巨大差异在某种程度上是可以

接受的，但实际药物则不然。尽管通常情况

下，服用过多保健品没有服用过多处方药那

么危险，但过量服用保健品仍然对身体有害。

因而，有一些科学家建议：“不要买软糖。”

也 许 软 糖 保 健 品 的 流 行 是 不 可 避 免

的。保健品行业之所以变得如此庞大，部分

原因在于它会以各种手段宣传产品，比如

称 产 品 可 以 增 强 免 疫 系 统 或 保 持 骨 骼 健

康，同时保健品公司还无需遵守对药品的

严格监管要求。

事实是，保健品导致食品和药品之间的

界限变得模糊，而软糖保健品的出现让界限

变得更加模糊，因为其营销的理念就是：健康

的东西可以而且应该像糖果一样好吃。但许

多科学家认为，它们之间的界限应该被保留，

并不是所有东西都需要吃起来像糖果一样。

（来源于“领研网”）

OpenAI：
开放不一定是“开源”

日前，OpenAI 发布了一篇博客文章，对此前遭埃

隆·马斯克起诉一事进行了回应，分享了马斯克过去与

OpenAI 管理层的数次邮件往来。在这些电子邮件中，马

斯克曾支持 OpenAI 放弃开源实践以开发通用人工智能

（AGI）。OpenAI 方面强调，“OpenAI”中的“开放”意味着

其对 AGI 研究的最终结果应该向所有人开放，但不一

定是发展过程中的“开源”。

上周，多家美国媒体报道称，埃隆·马斯克对 OpenAI

及其高层提起诉讼，指责他们背离了最初的非营利性使

命，转而追求利润。马斯克还声称 OpenAI 违反了将重要

人工智能进展开源和免费提供给公众的创始协议。此次

被公开的邮件显示，OpenAI 首席科学家曾在 2016 年表

示，随着工作越来越接近构建通用人工智能，逐渐变得不

那么开放是有意义的。他认为 OpenAI 的开放性意味着

人工智能建成后每个人都应该从其成果中受益，而不分

享其科学是可以接受的。对此，马斯克当时在邮件中也简

单地回答“是的”。马斯克的诉讼还指控 OpenAI 成为微

软的闭源子公司，背离了其“造福全人类”的章程。同时，

OpenAI常在 AI社区中受到批评，因为其专有模型没有附

带开源代码，限制了其他人在此基础上进一步构建强大

的 AI 模型。对此 OpenAI 在其回应中强调了公司的“开

放”本质，表示公司提供了其技术的广泛访问权，也尝试

通过开源贡献改善许多人的日常生活。

此外，在 2018 年的电子邮件中，马斯克建议 OpenAI

成为特斯拉的一部分，并警告说没有他的帮助，OpenAI

将很难获得这么多资金。OpenAI 表示，当时马斯克希望

控制该公司但其他创始人没有接受。值得注意的是，公开

的电子邮件中有一些部分被打码处理，这引起一些粉丝

用技术手段解码缺失部分的兴趣。 （来源于网络）
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